
●
身披国旗庆贺胜利之后，

郑钦文很温柔且小心地将国旗
铺在了座椅上。

奥运会是为国而战，大满
贯是为个人而战。国家荣誉永

远高于个人荣誉。郑钦文说。
●

看过郑钦文的很多比赛。以
往的比赛，郑钦文会有一些小情
绪，小急躁，实战表现起伏不定。
一发成功率不高，非受迫性失误
不算少，时不时还来一两个双误。

这次奥运会的几场比赛，郑
钦文与对手打得很胶着很艰苦，
有两盘打满三局，打了整整三小
时。1/4比赛与原世界第一科贝
尔的决胜盘，曾1比4落后，硬是
一局一局扳了回来，最后抢七获
胜。郑钦文的顽强与坚韧，令人
啧啧。郑钦文进步很大。

●
尽管如此，仍然不看好郑钦文

打败现世界第一的斯瓦泰克。斯
瓦泰克打球太凶了，比当年的李娜
还凶。曾说，郑钦文打球就是缺少

斯瓦泰克身上那股狠劲。所以，六
战六败。这次，斯瓦泰克依然很
凶，尤其是正手抽杀的力量与角
度，就是置人于死地的。可是，这
次郑钦文给予了强硬且稳健的回
应。直落两盘，打得斯瓦泰克无法
接受，说自己哭了六个小时。

●
斯瓦泰克的教练说，本来以

为是可以打爆郑钦文的，没想到
她为国家而战能爆发出那么大的
能量。打败斯瓦泰克，郑钦文的
气质与球，是一次大突破，大飞
跃。金牌战，郑钦文表现出来的
从容、稳健、强硬与智慧，就不是
维基奇能挡得住的。6 比 2、6 比
3，稳稳拿下。创造历史。

●
拳拳之心，濯濯而行。创造

历史，得有大胸怀，大格局。
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拳拳之心
溢于言表

46.40秒
读懂世界

●19岁的中国泳将潘展乐
在男子100 米自由泳决赛中以
46.40秒刷新了世界纪录，夺得
了中国队本届奥运会的游泳首
金。在百米自由泳这个奥运项
目上，近百年里都是欧美运动员
站立到最高领奖台上的。现在
一个来自亚洲的“00后”小将打
破了白种人的垄断，这使得交交
关关的西方媒体都昏过去了。
只有“昏过去”能够最恰如其分
地勾勒出那些传媒的愚蠢评论
和恶毒攻击的可笑嘴脸了。他
们唯一的大棒就是兴奋剂检查
了。对在比赛中取得了优异成
绩的运动员进行尿检这早就是
历届奥运会的惯例了。1988年
汉城奥运会上，加拿大飞人约翰
逊在百米跑道上跑出9秒79夺
金，但走下跑道后他立即被尿检

出服用了违禁药品类固醇，金牌与
世界纪录遭立马剥夺取消。那天
恰是我当班，把汉城发回的急电刊
登于《新民晚报》第一版。记得那
时的标题为《约翰逊欺骗了全世
界》。此后号称美国三大百米飞人
都接连涉药，女子百米、两百米的
世界纪录保持者——美国“微笑”
的女飞人乔伊纳也被指证服用兴
奋剂。自行车环法七冠王阿姆斯
特朗、美国网球威廉姆斯姐妹、体
操女王拜尔斯都有服用兴奋剂的
丑闻，只是都被反兴奋剂的一些机
构给压下来了。早几年面世的报
告明示违规使用兴奋剂最多的五
个国家是意大利、法国、美国、澳大
利亚和比利时。这些才是“药罐
多”“药虫壮”的发达国家。没有受
到46.40秒的刺激，不去翻翻世界
兴奋剂的陈年老账，还真让人有点

忘记了。
●在潘展乐 46.40 秒新世界

纪录前蹦跳得最高的莫过于查尔
莫斯的澳大利亚教练布雷特·霍
克：“你不可能领先查尔莫斯一个
身位获胜，不可能的，这不真实！”
其实世人都明白这样一条潜规则
的，只有超级大国能层出不穷地
制造出兴奋剂新药，也只有这些
国家的教练员才真正懂如何避开
兴奋剂的药检。吃了药的还游不
过没用药的，只能暴怒与谩骂
了。不像吗？

国际奥委会主席巴赫已经回
应了对 46.40 秒纯属无中生有的
一派胡言乱语。巴赫称，他们对
中国所有泳将都进行了对比其他
国家泳将三倍以上的严格尿检。
没有一例有阳性反应。读懂世界
泳池，只需46.40秒。哈哈。

郑钦文金牌
的突破意义

唯一大于第一

中国网球在巴黎奥运的表
现，出人意料。从郑钦文“掀翻”
女单世界第一斯瓦泰克，到临时
配对的王欣瑜/张之臻一路闯入
决赛夺得银牌，种种成绩不是在
追平前人的纪录，就是在创造属
于自己的历史。

和三大球相比，网球的热度
并不算高。没有男足那样自带流
量的体质，赛制和规则相较排球
和篮球相对复杂。但随着孙甜
甜、李娜一拨拨球员在世界网坛
站稳脚跟，中国女网首先打下了
根基。随着近些年男网的发展，
中国网球的影响力再度扩大。

和球员同步成长的，还有球
迷。从李娜时代关注俄罗斯红
粉、威廉姆斯姐妹，再到现在关注
和郑钦文同年龄段的男子网坛

“00后”小巨头，关注得越久，或许
更希望中国网球出更多成绩。随
着网络发展，且不论国内有多少
不同球员的粉丝团体，至少对于
观众而言，“网球”这个名字至少
看着眼熟。

因为本届奥运会，网球“受宠
若惊般”地悄悄火了一把。不过，
造王容易，倒王更容易。运动员
出成绩并不容易，一块奖牌可以
在短期内造出王者，但长期内也
可能出现人为“推倒”王者的情
况。如果仅仅把目光放在奖牌，
而不是这个项目上，或许难以形
成运动和观众之间的正向循环。

最简单的可能，就在于外界
可能会因为一块奖牌，对运动员
形成过高的预期。一旦预期和现
实不符，出现断档，谁又该弥补这
个空缺？如果以奖牌为出发点，
更深入地关注运动员本人和了解
这项运动，大概能在共情运动员
的同时，理解他们在比赛中的种
种情况。有更多了解，或许更会
造就一颗平常心，而不是成为倒
王者。

除了网球外，在另一个关注
度较低的项目，中国男子多向飞
碟本次同样创造了纪录，拿到了
首枚奥运奖牌。运动员创造纪录
是一时的，但能够挑战体育圈中
的“无人之境”，或是能够“知难而
上”，这是弥足珍贵的。同样，一
块奖牌，不意味着如何捧杀运动
员，而是这块奖牌能否推动这项
运动“从冷门变热门”。

从球迷的角度看运动员，重
要的是唯一，而不是第一。第一
有很多：有拿了金牌、字面意义上
的第一，也有从历史角度，创造新
纪录的第一，但这些第一随时可
能也可以被取代。唯一更体现出
运动员自身的独特性，也有这项
运动本身不可替代的魅力。

不论运动员的成绩如何，唯
一大于第一。只有运动员的唯一
性，能够成为造王者的根基。

打铁自身硬

中国奥运代表团巴黎奥运会
开始至今最金贵的金牌是什么？
我以为非潘展乐的男子100米自
由泳莫属。

潘展乐在这次比赛中，再一
次打破了自己保持的世界纪录，
一骑独行，与第二名拉开了一个
身位。男子 100 米自由泳，在游
泳这个项目中的重要和分量，如
同田径比赛的男子100米短跑决
赛，再扩大一些，如同网球四大满
贯赛和足球世界杯争冠决赛。

在这么重要、万众关注的比
赛中，冠军把亚军甩开一个身位，
而获得亚军的澳大利亚选手查尔
默斯，正是2016年里约奥运会金
牌获得者，他比潘展乐慢了 1.08
秒。

这是难以想象，极其罕见的
差距。澳大利亚游泳教练布雷
特·霍克质疑：“要在 100 米自由
泳赢对手一个身长的距离，这人
类不可能做到。”

潘展乐获得100米自由泳金
牌并打破了世界纪录，为什么会
招来那么多质疑声呢？

2020 年年底和 2021 年年初
在国内比赛的一次检测中，有23
名运动员被查出违禁药阳性反
应，但含量低微。中国反兴奋剂
检测中心进行了调查，结论是运
动员误食了含有“合成代谢类固
醇美雄酮”的食物。国际反兴奋
剂组织 WADA 认同了中国反兴
奋剂中心的调查报告，并决定不
向国际体育仲裁法庭（CAS）提出
上诉。

事情应该就这样结束了，但
随着巴黎奥运会的举行，再一次
让中国游泳队陷入漩涡。

中国游泳队早已被高度重
视，国际奥委会发言人马克·亚当
斯表示，中国游泳队是巴黎奥运
会接受兴奋剂检测最多的队伍，
自 1 月至今，中国游泳队已接受
了600多次测试，“他们经受了全
面的检测”，平均每人接受检测达
21次。

张雨霏在赛后新闻发布会上
说，为什么中国运动员游得这么快
就要被质疑，而菲尔普斯拿到七
块、八块金牌却没有人敢去质疑？

北京奥运会时，中国反兴奋
剂中心副主任、北京奥运会反兴
奋剂检测中心场馆主任赵健说，
个人项目前五名都要检测，菲尔
普斯是被药测次数最多的人。

中国队今年以来接受了如此
高频率的检测，无一阳性，这是事
实。更加坚硬的事实是，潘展乐
经历的无数次国内和国际组织的
检测中，没有一次阳性，这是最最
强有力的自证。澳大利亚选手查
尔默斯赛后也说：潘展乐46.40秒
的成绩太疯狂了，他相信潘展乐
没有违规行为。

至此，任何的怀疑都应该结
束了。

郑钦文的女单奥运金牌，
创造了历史！

先是潘展乐 100 米自由泳
夺冠且创造新的世界纪录，然后
是郑钦文网球女单夺冠，都是在
欧美选手长期占据优势的地盘
上插上了一面五星红旗！

而且郑钦文这次夺冠过程，
亚军和季军这次都是她手下败
将，包括击败了世界排名第一的
选手，这块金牌的含金量很高！

10年前11岁的郑钦文，和小
队友们一起观看李娜在澳网夺冠
时的画面。10年后的现在，她自
己站在了奥运冠军领奖台上。

让人感慨的，还有郑钦文的
表达能力，她在赛后发布会上的
答记者问，自信且大气，完美地结
合了一个中国运动员的主流思维
方式以及一个常年征战国际网坛
的职业运动员的国际范。

摘录夺冠后，她面对媒体的
一些回答，各位可以一起感受一
下。

记者提问“有很多刚刚开始
学习网球的男孩、女孩，就像是13
年前的那个夏天你在电视机前，
看李娜在这块场地捧起法网冠军
奖杯一样。你想对那些熬夜看你

比赛的孩子说些什么？”
郑钦文：“我想对他们说，请

勇敢地去做梦！因为只有去做
梦，才能够有机会去实现目标。
但是请别忘了，这一路上可能会
有艰辛、困难、疑惑、怀疑、付出、
泪水以及失败，请你们一定要享
受这个过程。如果你站在我今天
这个位置上，你会发现，过去一切
的付出在真的都是值得的。我觉
得，人生就是不虚此行！”

“在打比赛之前我有在看刘
翔，2004年他在雅典奥运会一战
成名拿到冠军的那个瞬间。其实
我这几天不瞒你们说，那个视频
我看了很多遍，一直在激励自
己。因为我看过他的一个采访，
他说他当年21岁拿了金牌，这是
他的人生巅峰。然后我想我今年
也是21岁，正好20年后的今天我
站在这个赛场上面，我觉得我也
可以做到。”


